

Mensaje Político

6 informe de
gobierno



YUCATAN
GOBIERNO DEL ESTADO

MENSAJE POLÍTICO DEL

C. GOBERNADOR PATRICIO PATRÓN LAVIADA AL ENTREGAR EL VI INFORME DE GOBIERNO

Ciudadana Presidenta de la Mesa Directiva del Congreso del Estado de Yucatán, Diputada Magally Cruz Nucamendy.

Licenciado Francisco Ramírez Acuña, Representante personal del Ciudadano Presidente de los Estados Unidos Mexicanos, Lic Felipe Calderón Hinojosa.

Ciudadano Presidente del Tribunal Superior de Justicia del Estado, Magistrado Angel Prieto Mendez.

Diputados integrantes de la Quincuagésima séptima Legislatura del Estado

Distinguidos invitados

Señoras y señores.

Comparezco ante esta Soberanía para rendir por escrito, como lo marca la ley, el informe de las acciones que ha realizado mi gobierno durante el último año, así como la situación que guardan las diversas ramas y dependencias de la administración pública del Poder Ejecutivo a mi cargo. Con esto doy cumplimiento a lo dispuesto en los artículos 28 y 55 de la Constitución Política del estado de Yucatán.

Señora Presidenta de la Mesa Directiva del Congreso del Estado, por su conducto entrego a esta Soberanía el informe correspondiente al sexto y último año de mi administración.

El informe entregado consta de un tomo principal y de los anexos siguientes: anexo de indicadores de desarrollo, anexo estadístico, anexo financiero que incluye la información correspondiente a la administración pública centralizada y de las paraestatales, ingresos, participaciones y aportaciones a los municipios, ejercicio del gasto, deuda pública y calificación del riesgo crediticio, así como un

anexo de la inversión pública federal. También se incluye, atendiendo a la reciente reforma constitucional, un resumen del informe en lengua maya.

Como en años anteriores, este informe contiene una descripción en detalle de las acciones del gobierno, e incluye todos los datos cuantitativos que permiten analizar su desempeño en función de metas y programas. Esperamos que el informe sea analizado por este Congreso y por la sociedad a fin de que se evalúe nuestra labor y realizaciones.

Señoras y señores diputados, en un acto de transparencia mi administración ofrece que los funcionarios responsables de cada área, puedan ser convocados durante el proceso de análisis y glosa del informe para aclarar o ampliar la información que esta Legislatura considere. Invito también a la sociedad a que revisen el informe y sigan su glosa en el Congreso. Una vez más, refrendo el compromiso de mi gobierno con la transparencia y la rendición de cuentas.

Saludo desde esta tribuna al Lic. Francisco Ramírez Acuña, Secretario de Gobernación, quien asiste a este acto con la representación del Presidente de la República, Lic. Felipe Calderón Hinojosa, amigo de Yucatán, a quien deseo continúe con éxito su gestión para bien del país. Señor Secretario: por su conducto hago llegar al C. Presidente el reconocimiento del pueblo de Yucatán con la seguridad de que seguirá apoyando el desarrollo de nuestro estado.

Saludo también a los representantes de nuestras Fuerzas Armadas y les hago un reconocimiento afectuoso y sincero por el apoyo a Yucatán durante mi gestión, particularmente en los momentos tan adversos que enfrentamos en los últimos años como consecuencia de diversos desastres naturales.

Saludo la presencia de los gobernadores de Campeche y Quintana Roo, a los representantes de los gobiernos del Estado de México y de Morelos, así como también a la secretaria de Desarrollo Social, Licenciada Beatriz Zavala Peniche.

En relación con las recientes elecciones en Yucatán, puedo decir que el gobierno cumplió con su obligación de garantizar el orden y la seguridad en un ambiente de libertad. Instrumentamos un amplio blindaje electoral de los programas de gobierno, observamos la ley en todo momento y respetamos los resultados que dieron a conocer las autoridades electorales. Mi gobierno cumplió su responsabilidad, toca ahora a los distintos actores políticos asumir la que les corresponde.

Aprovecho esta oportunidad para saludar a la gobernadora electa Ivonne Ortega y para felicitar a los diputados y alcaldes que resultaron electos. Les deseo lo mejor por el bien de Yucatán. Nosotros estamos entregando un estado en paz y con seguridad, un gobierno con orden en las finanzas, con sistemas administrativos modernos y eficientes, con un presupuesto equilibrado y con fondos en las arcas

del estado, con proyectos en marcha y recursos para terminarlos con cuentas claras y completa transparencia.

Yucatán es hoy un estado muy diferente al que recibimos. En seis años hay cambios evidentes: carreteras, avenidas, puentes, el nuevo periférico, hospitales, edificios públicos, escuelas, parques. Hay también muchas cosas que no se ven, pero se sienten: vivimos un clima de libertades en todos los campos, incluyendo por supuesto libertad de expresión y respeto a los derechos de los ciudadanos, hay avances notables en educación y una mejor atención integral a la salud de los yucatecos, un uso mucho más eficiente de los recursos públicos, una economía en expansión, con avances claros en diversas áreas y con la consolidación de Mérida como la capital de servicios del sureste, una mejoría notable en los salarios, particularmente para la población que percibía menos de dos salarios mínimos.

Construimos una visión integral del desarrollo del estado con estrategias sectoriales. Se logró que la mayoría de los servidores públicos verdaderamente sirvieran a los ciudadanos. Hicimos un gran esfuerzo para que la procuración de justicia en Yucatán fuera en verdad justa y más expedita. Enfrentamos los retos que se nos presentaron y logramos cambios de fondo.

Hay que señalar que muchos logros de este sexenio se realizaron en un contexto en extremo adverso, marcado por diversos desastres naturales, incluyendo huracanes que provocaron cuantiosos daños, así como un contexto internacional que nos afectó de manera desfavorable. Los yucatecos supimos enfrentar la adversidad y sobreponernos a los daños y a las pérdidas para superar con creces la difícil situación construyendo el estado que hoy tenemos.

Haré a continuación un recuento de algunos de los principales logros y realizaciones de mi gobierno:

Se coordinó la elaboración del Plan Estatal de Desarrollo, en la que participaron más de 3,000 personas en 236 sesiones de consulta pública en todo el estado a lo largo de más de 1,400 horas de trabajo, dando como resultado la visión y los 216 retos que conforman el Plan. Adicionalmente se elaboraron 17 programas de mediano plazo que implicaron consultas públicas sectoriales coordinadas por el Coplade, como resultado de lo anterior, los presupuestos públicos, la Cuenta Pública y los informes de gobierno que presentamos guardan la misma estructura del Plan.

La autonomía y el federalismo sólo pueden hacerse realidad si se cuenta con recursos. Durante los seis años de mi administración diversos organismos autónomos recibieron importantes incrementos presupuestales, destacando:

El Poder Judicial con el 76%

El Tribunal Electoral con el 132%

El organismo electoral con el 242%,

La Comisión de Derechos Humanos con el 764%,

De igual manera en el último año de esta administración se transfirieron \$2,550 millones de pesos a los municipios lo que representa un incremento del 63% respecto al último año del gobierno anterior.

Todos estos incrementos ocurrieron en un sexenio en el que la inflación acumulada es del 28%.

Durante mi administración mantuvimos un absoluto respeto a la autonomía de los gobiernos municipales, apoyándolos con acciones para fortalecer la procuración de mejores servicios a sus comunidades. El monto de las participaciones a las haciendas municipales se incrementó año con año a partir de 2002. Se hicieron llegar a los municipios los recursos y apoyos de diversos programas estatales y federales, como la dotación de ambulancias a los 106 municipios, la operación de los programas Oportunidades y Hábitat, los Consejos Municipales de Desarrollo Rural Sustentable y los Consejos Municipales de Participación Social en Educación.

Aprovecho esta oportunidad para manifestar nuestro reconocimiento al gobierno federal, que durante los seis años de mi administración fue solidario y respetuoso con el pueblo y gobierno de Yucatán, lo mismo en las emergencias de los fenómenos naturales como en el apoyo cotidiano en diversas acciones y programas. El seguro popular es una realidad para miles de familias que antes no tenían acceso a servicios médicos, y hoy más de 5,000 niñas y niños yucatecos nacidos a partir del 1 de diciembre de 2006 ya cuentan con el beneficio de cobertura universal de salud gracias al programa que puso en marcha el presidente Felipe Calderón. Hace dos semanas se inició en Yucatán el programa "70 y más", que otorga un apoyo de \$500 pesos mensuales a los adultos mayores que viven en comunidades de hasta 2,500 habitantes, en beneficio de más de 12,000 hombres y mujeres de la tercera edad.

De acuerdo con evaluaciones externas, Yucatán mejoró sensiblemente su posición en transparencia fiscal al obtener 94 puntos de calificación en 2006. El sistema estatal de planeación, donde están enlazadas las funciones de planeación, programación, presupuesto y evaluación, está reconocido como uno de los mejores en México. La Cuenta Pública se ha dado a conocer cada año y es reconocida como una de las mejores del país por su contenido y calidad, Yucatán es ejemplo en la rendición de cuentas. Hoy el gobierno del estado cuenta con sistemas administrativos modernos que integran sistemas de planeación, presupuesto, contabilidad, control de activos, compras, recursos humanos, inventarios y almacenes. La red estatal de voz, datos y video da servicio a 5,300 usuarios y ha permitido importantes ahorros en telefonía. En el sexenio el gobierno adquirió más de 6,000 computadoras nuevas.

El padrón inmobiliario del gobierno se encuentra ordenado en su mayor parte, registrando 992 inmuebles con propiedad regularizada. Se tiene un control estricto de los bienes muebles mediante sistemas informáticos y procedimientos establecidos. Entre manuales de procedimientos, normas y lineamientos se han emitido más de 250 documentos normativos para regular las acciones de gobierno y eliminar la discrecionalidad, 76% de los servicios que se prestan a la ciudadanía tiene estándares de servicio y ocho dependencias gubernamentales tienen certificaciones ISO-9000.

Con la puesta en operación de ocho Unidades de Servicio Electrónico, que ofrecen hasta 35 servicios de gobierno, se ha generado una nueva forma de servir a los ciudadanos. Una de cada cuatro personas que renovaron sus licencias para conducir el último año lo hicieron a través de módulos USE, y en ellos se han expedido 260,000 duplicados de actas del Registro Civil. Hay en operación más de 20 servicios por internet y Yucatán es hoy uno de los gobiernos que en México ofrece más servicios por este medio.

El complejo de seguridad jurídica, construido en 11,000 metros cuadrados, ofrece servicios con modernos sistemas operativos del Registro Público de la Propiedad, el Catastro, el Diario Oficial y el Archivo Notarial del Estado.

Las finanzas del gobierno estatal se han saneado por completo. Incrementamos la recaudación sin aumentar los impuestos, los ingresos tributarios bajo responsabilidad del estado pasaron de 475 millones de pesos en 2001 a 1,075 millones de pesos en 2006, un aumento de 126%.

Informo desde esta Tribuna al pueblo de Yucatán que no dejaremos deudas ocultas, ni pasivos con proveedores, todos y cada uno de los compromisos contraídos serán cubiertos por esta administración.

El ISSTEY cuenta hoy con reservas para hacer frente a sus compromisos hasta el año 2025. Antes de esta administración, en 23 años la institución había logrado fundear \$370 millones de aportaciones para jubilaciones y pensiones, en estos seis años se han fundeado más de \$1,400 millones y el ISSTEY se entregará con cerca de \$1,800 millones para respaldar el patrimonio de los trabajadores al servicio del estado. Por primera vez en su historia, las finanzas públicas del estado son evaluadas por empresas calificadoras internacionales y nuestros estados financieros son dictaminados por despachos de prestigio.

En materia de seguridad pública se registraron logros y avances muy importantes. Yucatán se mantiene como uno de los estados más seguros de México.

En términos per cápita, Yucatán ocupa el primer lugar nacional de menor incidencia en todos los delitos graves, incluyendo robo de vehículos con violencia, asaltos a instituciones bancarias, asaltos en carreteras, secuestro, homicidios

dolosos y robo de vehículos sin violencia. El caso no resuelto del diputado Pánfilo Novelo, su hijo y su ayudante es una deuda pendiente, el caso fue atraído por la PGR y deseamos de todo corazón que se resuelva.

En el ámbito estatal la Procuraduría de Justicia del estado consigna ahora más del doble de expedientes que hace seis años, pasando de 2,600 a 6,200 expedientes anuales entre 2000 y 2006, y se cumplen 20% más de órdenes de aprensión. Llevamos a cabo un amplio programa de modernización, tecnificación y equipamiento de la SPV y de la Procuraduría que incluyó la adquisición de una flota vehicular de 600 unidades. Se impulsaron con éxito diversos programas para la prevención de accidentes, logrando reducir en Mérida los accidentes automovilísticos relacionados con alcohol en un 27% durante los últimos cinco años.

Se construyó el complejo de seguridad pública con más de 33,000 metros cuadrados de infraestructura que alberga a diversas instituciones.

En materia de derechos humanos se lograron importantes avances, pues además de incrementar el presupuesto a la Comisión de Derechos Humanos del estado, se han establecido programas de capacitación en áreas vulnerables como es el caso de la atención a los enfermos de VIH-SIDA. También se dignifican los centros de rehabilitación social en Ebtún, Tekax y Mérida e inauguramos el nuevo edificio de la Escuela Social para Menores Infractores, en cumplimiento a una recomendación de la Comisión de Derechos Humanos está por concluirse el nuevo Centro de Readaptación Social Femenil. De igual manera se remodelaron los juzgados del Cereso de Mérida y se aprobaron fondos especiales para la remodelación de las instalaciones judiciales del estado.

Hoy existe en Yucatán una verdadera cultura de protección civil para enfrentar desastres naturales. Durante esta administración el estado fue azotado por tres huracanes importantes y una tormenta tropical de consideración que obligaron a instrumentar operativos de desalojo, movilizándose a más de 100,000 personas y sin pérdida de vidas humanas. Se estableció una red de más de 2,200 albergues y refugios en el estado y producto de estas experiencias en 2006 creamos la Comisión Intersecretarial de Atención a Desastres Naturales y el Fideicomiso para la Atención a Emergencias y Desastres, que a la fecha tiene recursos disponibles por \$30 millones.

El desarrollo social fue eje fundamental de las acciones de mi gobierno, porque solo a través de este se garantiza un presente con bienestar y un mejor futuro para los yucatecos, cada peso invertido en el desarrollo humano de los yucatecos es más redituable que cualquier otra obra.

Es particularmente satisfactorio informar que en materia educativa se avanzó en la conformación de un sistema incluyente, actualizado, profesionalmente competente y responsable ante la sociedad. Se crearon 224 escuelas para padres de familia

en escuelas primarias y preescolares, y se instalaron 102 consejos municipales de participación social en educación. Se desarrollaron sistemas de control escolar integrales y en línea para registrar la trayectoria de todos los alumnos de educación básica y de instituciones de educación superior incorporadas.

Las plazas a maestros ahora se otorgan mediante exámenes y concursos de oposición, más de 1,900 plazas se han asignado por este proceso. Hicimos un esfuerzo presupuestal para dar respuesta a la más sentida demanda del magisterio yucateco: hoy los 30,000 trabajadores de la educación, cobran el tabulador 3. De igual manera cumplimos el compromiso de hacer justicia a los trabajadores del sistema COBAY que después de 25 años de carecer de seguridad laboral, hoy mi gobierno les a otorgado la basificación, con todas las prestaciones de ley.

En este ciclo escolar más de 150,000 estudiantes reciben becas, uno de cada tres alumnos de escuelas públicas está becado. Más de la mitad de los estudiantes de primaria y secundaria en escuelas públicas recibieron paquetes de útiles escolares. La matrícula de educación superior ha crecido de 32,000 a 46,000 alumnos en seis años. Todos los municipios del estado cuentan con planteles de educación secundaria y la deserción escolar en este nivel se redujo a 4.8%. Ahora 9 de cada 10 niños terminan la escuela primaria en seis años

Las escuelas del estado se encuentran en condiciones dignas de operación. En el sexenio se construyeron más de 3,900 espacios educativos de calidad y se realizaron más de 3,100 acciones de rehabilitación. En total se han invertido más de \$2,000 millones en infraestructura educativa, lo que equivale a más de \$1 millón al día en promedio. Todas las escuelas públicas de nivel básico cuentan con equipos de cómputo y el programa enciclopedia opera ya en las primarias del estado. Se estableció el programa de enseñanza de inglés en 136 escuelas primarias y 32 telesecundarias, se triplicaron los servicios de educación artística ampliándose a 488 primarias públicas y los de educación física se extendieron a 805 escuelas.

En línea con la necesidad de mejorar la calidad educativa, ahora se evalúa el trabajo de cada aula en primaria y secundaria, lo que permite tener información transparente para evaluar su desempeño y podemos afirmar que aún en un plazo tan corto ya estamos viendo resultados: de acuerdo con la evaluación del Ceneval, en los últimos años las primarias y secundarias públicas del estado ya tienen calificaciones superiores al promedio nacional.

Superando el reto que significó, en Yucatán sí se cumplió con la reforma constitucional que hace obligatoria la educación preescolar para todos los niños. De acuerdo con datos de UNICEF, se redujo el número de niños entre cinco y 14 años que no van a la escuela de 29,600 en el año 2000 a 13,700 en 2005. Los servicios de educación especial ampliaron su cobertura de 50 a los 106 municipios. La matrícula en el nivel de bachillerato se ha incrementado en 36% y

creamos nuevas opciones al abrir sus puertas la preparatoria Carlos Castillo Peraza, que brinda servicios a la población del noroeste de Mérida así mismo pusimos en servicio la primera escuela de nivel bachillerato tecnológico en el sur profundo de la capital con la apertura de un CECYTE. En Valladolid inició operaciones la Universidad de Oriente, viejo anhelo de la población de esa región, y en Mérida se abrió la Escuela Superior de Artes.

La política pública en materia de salud se centró en atender de manera integral el acceso a los servicios, particularmente para la población de más escasos recursos, a mejorar su calidad y a promover acciones preventivas. La nueva red hospitalaria que se fue conformando buscó descentralizar los servicios y acercarlos a la población. Con el esquema del seguro popular se facilitó aún más el acceso de las familias sin cobertura de seguridad social. En calidad se mejoró considerablemente la infraestructura de salud, no sólo en cuanto a nuevos espacios sino en la remodelación de los existentes, su equipamiento y modernización, incluyendo mecanismos como expedientes electrónicos y telemedicina. Se implantó además el modelo de aval ciudadano y se solucionó el problema de desabasto de medicamentos. Se llevaron a cabo numerosas campañas de prevención y se amplió la capacidad operativa de los servicios de salud para la detección oportuna de enfermedades y la promoción del cuidado de la salud, por lo anterior y a pesar de los desastres naturales no se desató ninguna epidemia en el estado en los últimos seis años.

Con la apertura del Hospital de la Amistad Corea-México, los hospitales comunitarios de Ticul y Peto, el Hospital Regional de Alta Especialidad y los hospitales regionales de Valladolid y Tekax en proceso de construcción, así como la remodelación y ampliación de los hospitales Materno-Infantil, de Tizimín y de Ortopedia, ahora contaremos con el doble de capacidad en el estado. En seis años se ha duplicado el número de hospitales, y el personal del sector salud se ha incrementado 22%. Se hicieron importantes inversiones para mejorar la infraestructura y el equipamiento del Hospital O'Horan, las unidades médicas rurales también se dignificaron y renovaron como parte del proceso de acreditación de unidades médicas.

Se adquirieron 179 ambulancias que fueron distribuidas en los 106 municipios para el traslado de pacientes, hoy Yucatán cuenta ya con una red de emergencia para atender a toda la población. Además, el Hospital Regional de Alta Especialidad permitirá atender en el estado a pacientes de escasos recursos que requieran tratamientos especializados con la tecnología más moderna y en uno de los mejores hospitales de su tipo en el país.

Yucatán es la primera entidad que cuenta con una encuesta estatal de adicciones, a pesar de que su levantamiento es posterior a la encuesta nacional, los resultados señalan que el índice de adicciones en nuestro estado es inferior en casi un 50% a la media nacional, a pesar de estos resultados no nos podemos

confiar, tenemos que seguir dando la batalla gobierno y sociedad por nuestros niños y jóvenes.

Dada la nueva configuración de las patologías sociales, se establecieron cinco centros de atención para violencia intrafamiliar en el estado, y se inició el proceso de ejecución para contar con el primer Centro Integral de Salud Mental y el primer Centro de Atención y Prevención de Adicciones en terrenos del Hospital Psiquiátrico. Los servicios de salud se han multiplicado, al pasar de 3,900 consultas médicas diarias a más de 5,500 en las clínicas y hospitales de nuestro gobierno. Se han sentado las bases para el aprovechamiento de las tecnologías de información en el sector salud, ya se pusieron en marcha los servicios de telemedicina entre el hospital comunitario de Ticul y el Hospital O'Horan y se inició la implantación del expediente electrónico. En 2003 se inició el proceso de afiliación al seguro popular. Al 31 de julio de este año se habrán afiliado más de 144,000 familias, y la expectativa es que para fin de año queden inscritas las 5,000 familias que faltan para incluir a toda la población que antes no tenía ninguna cobertura de seguridad social. Otro logro muy importante es haber resuelto el problema de desabasto de medicamentos, el surtimiento de recetas pasó de 55 a más de 90% en el primer nivel de atención, y se garantizó el abasto de medicamentos del cuadro básico a todos los pacientes hospitalizados, con o sin seguro popular, que reciben atención de segundo nivel en los nosocomios del gobierno.

Además de fortalecer la infraestructura, se desarrolló un intenso trabajo de prevención en salud pública, como ejemplos pueden mencionarse las campañas de control epidemiológico y las de combate al dengue, que han sido objeto de reconocimiento nacional, y la eficiencia en la cloración de agua, que pasó de 62% en 2001 a 93% en 2007. En el caso del VIH-SIDA, hoy todos los pacientes que acuden a nuestros servicios y lo requieren reciben tratamiento antirretroviral y se intensificaron las campañas preventivas y de difusión, estos programas obtuvieron reconocimiento nacional al lograr una estabilización de la epidemia.

En mortalidad por cáncer cérvico-uterino, pasamos de ser el estado con más casos en el país al cuarto lugar nacional. En la lucha contra las enfermedades crónico-degenerativas, Yucatán obtuvo el tercer lugar nacional en el desempeño del programa de atención a la hipertensión arterial, el segundo lugar en atención a la diabetes mellitus, y el primer lugar en atención a la vejez, todo ello en 2005, último año del que se encuentra con evaluación. En la detección de los dos principales problemas de salud en el estado, diabetes e hipertensión arterial, pasamos de hacer menos de 50,000 pruebas al año a más de 500,000. En la evaluación de programas preventivos prioritarios, el estado avanzó del último al lugar 19 a nivel nacional y en los dos últimos años evaluados Yucatán obtuvo el primer lugar nacional en el programa de aval ciudadano, que se refiere a la participación de los usuarios de los servicios de salud en su evaluación y mejoramiento.

El compromiso de mi gobierno por atender prioritariamente a los más necesitados ha tenido su mejor expresión en el trabajo del Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia. Por su entrega y dedicación, hago aquí un reconocimiento muy especial a mi esposa Silvia Cicero, muchas gracias Silvia. El DIF centró sus esfuerzos en atender de manera más eficiente a quienes más lo necesitan, particularmente los niños de las comunidades marginadas, procurando atender sus carencias y ampliar sus oportunidades y capacidades de desarrollo en la familia y la comunidad. Actualmente 112,000 niños que asisten a la escuela reciben un desayuno nutritivo, y el programa de desayunos calientes ya opera en comunidades marginadas. Se duplicó la cobertura en espacios comunitarios para la alimentación de niños, al pasar de 104 a 192 al día de hoy. La desnutrición infantil, que condena a los más pobres a no tener futuro se combatió de manera integral y focalizada, este trabajo rindió frutos, pues Yucatán ya no es más el primer lugar nacional en desnutrición infantil.

Con la reforma legal que se aprobó, se ha facilitado el proceso de adopción de niños, y las Unidades Básicas de Rehabilitación pasaron de 30 a 59 en este sexenio, proporcionando mensualmente más de 24,000 terapias a niños.

En materia de promoción deportiva, se procuró crear y ampliar las oportunidades para la práctica de deportes en todas las regiones del estado mediante la creación de los centros regionales y municipales del deporte, se mantuvo el lugar competitivo que ha ocupado Yucatán y que durante nuestra gestión se ha sostenido entre los siete grandes del deporte nacional, incrementando significativamente el número de deportistas de alto rendimiento que el estado aporta al país. En este sexenio se inició uno de los programas más ambiciosos en materia deportiva en la historia de Yucatán: los centros municipales y regionales de desarrollo deportivo que dan oportunidad a niños y jóvenes del interior para desarrollarse en una disciplina deportiva y mejorar su calidad de vida. Iniciamos con cuatro y hoy se cuenta con 64 centros municipales que atienden a más de 19,000 jóvenes y niños, de donde sale el 30% de los deportistas que nos representan en la Olimpiada Nacional.

Los yucatecos que participan en selecciones nacionales han pasado de 20 al inicio de esta administración a 248 al cierre de este informe, los deportistas de alto rendimiento se han multiplicado por cuatro hasta alcanzar 141 atletas, y los talentos deportivos han pasado de 120 en 2001 a 1,756 en 2007. Se fundó el Centro de Alto Rendimiento Deportivo, donde se preparan 117 atletas exitosos que logran aportar la mitad de las medallas de oro que obtiene Yucatán en la Olimpiada Nacional, actualmente nuestros atletas se preparan y foguean constantemente en eventos deportivos nacionales e internacionales.

En materia de cultura se trabajó por ampliar la oferta, mejorar la profesionalización de la comunidad artística y aumentar las acciones de promoción cultural en todo el

estado. La Orquesta Sinfónica de Yucatán a tres años de su creación se consolida como una de las mejores del país y sus músicos comparten sus conocimientos en labores educativas, su influencia estimuló la creación de la Orquesta Sinfónica Juvenil, semillero y formadora de futuros talentos. Se creó la Escuela Superior de Artes de Yucatán, un espacio académico de educación artística a nivel superior, con una matrícula actual de 176 alumnos distribuidos en tres áreas de especialidad, que ha logrado reconocimiento por los contenidos programáticos y por la calidad de sus profesores, el próximo ciclo estará operando en la antigua estación de ferrocarriles de Mérida, luego del recate de este edificio histórico.

En esta administración se instalaron espacios de cómputo con acceso a internet gratuito en bibliotecas públicas, con 64 módulos en 45 municipios. Se llevó a cabo la remodelación y equipamiento del Teatro Daniel Ayala y Peón Contreras, y se realizaron tres ediciones de la Bienal Nacional de Artes Visuales a partir del año 2002, con la participación de 406 artistas en 16 exposiciones. En los talleres de diversas disciplinas artísticas que se imparten en los centros culturales se incrementó significativamente la participación, pasando de 1,250 alumnos en el año 2001 a más de 4,000 en 2007, estimulando la creación de 21 grupos artísticos. En promoción cultural, Yucatán participó como estado invitado en el Festival Internacional Cervantino con 27 proyectos y más de 400 artistas participantes, se llevaron a cabo tres producciones de ópera con una asistencia de más de 15,000 personas, y se promovió la descentralización cultural en todos los municipios del interior con más de 5,000 actividades y dos millones de asistentes.

Por primera vez en nuestra historia este gobierno reconoció el fenómeno de la migración al exterior y buscó establecer contactos con las comunidades de yucatecos migrantes en Estados Unidos, en su gran mayoría campesinos de origen maya. Mediante el programa 3 x 1 se llevaron a cabo 23 obras comunitarias en 17 municipios del estado con aportaciones de los migrantes y de los gobiernos federal, estatal y municipales. El gobierno promovió una estrategia de comunicación social en lengua maya y se buscó que las distintas dependencias ofrecieran servicios en maya, actualmente la mayoría tiene espacios de atención en lengua maya. Se consolidó la reforma que establece en la constitución política del estado los derechos indígenas, y hoy por primera ocasión se entrega un resumen del informe de gobierno en lengua maya en atención a dicha reforma.

Mi gobierno se preocupó por promover un desarrollo sustentable que no deteriore el medio ambiente. Se elaboró el Programa de Ordenamiento Ecológico Territorial como instrumento normativo para ordenar el desarrollo con sustentabilidad ambiental. Se logró el saneamiento de 30 basureros municipales y de 300 sitios inadecuados para la disposición de basura con el retiro de 35,000 metros cúbicos de residuos en áreas impactadas. En 54 municipios se instrumentaron acciones para la disposición final de la basura, de modo que esos basureros municipales han sido reformados y no afectan el entorno ambiental.

Para frenar la contaminación del manto acuífero, en Mérida se estableció la obligación de contar con drenaje y plantas de tratamiento de aguas residuales a los nuevos fraccionamientos que se desarrollen fuera del periférico. En este gobierno se recuperaron playas desde Chuburná hasta Chicxulub Puerto en más de 15 kilómetros de costa que estaban erosionadas desde hace muchos años, hoy en día se pueden recorrer las playas sin interrupción y se ha protegido el patrimonio de miles de yucatecos.

En materia de desarrollo económico, se buscó diseñar una estrategia que permitiera sentar las bases de un programa de largo plazo. En estos días se están concluyendo dos estudios básicos que darán muchos elementos para definir esa estrategia: uno realizado por la Organización para la Cooperación y Desarrollo Económicos sobre competitividad y gobernanza en Yucatán, que contó con la participación de los principales actores económicos y sociales del estado y que será sometido a la aprobación de su directorio a fin de mes, y un diagnóstico que realizó el Plan Estratégico de Mérida, que también será presentado a fines de este mes. Como se ofreció, estos estudios estarán al alcance de todos y permitirán establecer una estrategia de desarrollo con una visión global, sectorial y local.

En esta administración se estableció como meta generar condiciones de competitividad para promover una mejora en la calidad del empleo y el desarrollo de una economía sustentable. En cuanto a la competitividad, hubo avances significativos en mejora regulatoria, en infraestructura de todo tipo y en mejoramiento de la calidad de vida, sobre todo mediante acciones en salud y educación. La promoción industrial y comercial se centró en sectores estratégicos, sobre todo en la industria mueblera, el turismo y la agroindustria, además de reforzar acciones en apoyo de las industrias textil y del vestido, de joyería, de comercio, servicios y de abastecimiento a la Riviera Maya. La economía de Yucatán ha tenido un crecimiento sostenido por encima del promedio nacional en los últimos seis años, los indicadores disponibles muestran una economía más diversificada y en expansión. El desarrollo que se observa en Mérida en la actualidad es resultado de que muchas cosas se han hecho bien y se van sumando.

Generar condiciones propicias para la inversión ha sido una preocupación constante de mi gobierno. El sistema estatal de mejora regulatoria e innovación gubernamental ha buscado mejorar el nivel de competitividad del estado, lo que nos ha permitido pasar del lugar 31 al 16 a nivel nacional, y se han puesto las bases para que pronto estemos en los primeros lugares del país. Ser uno de los estados más seguros del país sin duda contribuye a propiciar mayor inversión. Hoy tenemos una infraestructura carretera ampliada y moderna, un puerto más moderno y tecnificado, amplia red hospitalaria, escuelas más amplias y dignas, y extensa cobertura de servicios básicos incluso en las comunidades más marginadas.

La tasa de desempleo abierta se conserva por debajo del promedio nacional y es una de las más bajas del país, de hecho, hay sectores que ya enfrentan problemas para contratar personal. Entre 2001 y 2007 la población ocupada que gana más de dos salarios mínimos aumentó en 155,000 personas, un crecimiento promedio anual de 10.8%. Las ventas al mayoreo y al menudeo, la producción industrial, las ventas de automóviles y la industria de la construcción crecieron por arriba del promedio nacional. Se diversificaron las exportaciones de productos yucatecos que ya no dependen sólo de la industria maquiladora textil y del vestido.

El turismo se planteó como un sector estratégico y detonante de la economía del estado en este gobierno. Se adoptó una estrategia basada en la promoción nacional e internacional, en el segmento de congresos y convenciones, en ampliar la oferta y mejorar la infraestructura. La inversión en promoción turística alcanzó \$450 millones en distintos programas y campañas, entre los que destaca la de Chichén Itzá como una de las siete nuevas maravillas del mundo.

Se creó un fideicomiso con los recursos captados por el impuesto al hospedaje, cuyo destino se define de manera colegiada entre gobierno y representantes del sector turístico. Los ingresos del sector hotelero se incrementaron 54% en esta administración, alcanzando un total acumulado de \$2,500 millones, los cuartos de hotel de cuatro y cinco estrellas aumentaron en 496 habitaciones, para llegar a 3,786, los pasajeros de crucero que llegaron a Yucatán aumentaron de 14,000 en el año 2001 a 159,000 en 2006, se realizaron 389 congresos y convenciones con una derrama de más de \$2,000 millones y más de 180,000 visitantes por este concepto.

Desde el inicio de esta administración se planteó hacer del campo una opción de desarrollo fomentando su productividad, atrayendo inversión, generando empleos de calidad y promoviendo exportaciones. Durante mi sexenio, el campo yucateco tuvo que enfrentar una serie de desastres que incluyó tres huracanes y una tormenta tropical que causaron enormes destrozos y pérdidas, inundaciones, incendios y plaga de langostas. No obstante, con una inversión pública sin precedentes de más de \$7,200 millones en seis años, además de importantes inversiones privadas en diversos proyectos agroindustriales, el campo yucateco se recuperó, se transformó y hoy presenta un nuevo rostro.

En el ciclo agrícola 2006 el valor de la producción se incrementó 57%. El sector agrícola exportó más de 70,000 toneladas de diferentes cultivos, principalmente frutas y hortalizas, multiplicándose ocho veces las exportaciones entre 2002 y 2006 y confirmando el potencial exportador del estado. En los últimos años, empresas extranjeras han invertido alrededor de \$200 millones para la producción de hortalizas de exportación en la entidad, generando cerca de 1,500 nuevos empleos y poniendo a Yucatán en el mapa de productores nacionales. Hoy en día la agricultura de invernaderos y otros proyectos agrícolas orientados a la

exportación han renovado la esperanza en el campo, sobre todo entre los campesinos que han encontrado empleos mejor remunerados.

Los logros alcanzados en materia de vivienda durante esta administración son sencillamente espectaculares. En este sexenio se construyeron 105,000 viviendas nuevas con apoyo del gobierno, y además se les dotó de estructura y techo firmes a más de 37,000 hogares endebles, el estado cuenta hoy con más de 142,000 viviendas adicionales con techo firme, lo que al compararse con las 252,000 viviendas que se habían construido en Yucatán en toda la historia hasta el año 2001 da como resultado que en este sexenio se construyó una cantidad equivalente a 55% de las viviendas que se habían construido en toda la historia de la entidad. En el interior del estado hoy en día menos de 12% de las viviendas no tienen techo de concreto, en comparación con 49% en el año 2000.

Mediante programas de reconstrucción que se aplicaron después de los huracanes, se construyeron más de 47,000 viviendas nuevas con baño. Durante mi gobierno el Infonavit otorgó más de 45,000 créditos de vivienda, cantidad similar a la otorgada por ese instituto desde su creación hasta el inicio de esta administración, y además buena parte de esos créditos se destinaron a familias con ingresos de menos de tres salarios mínimos que antes no tenían acceso a créditos. Estos hechos constituyen logros indiscutibles y significan avances importantes en la lucha contra la pobreza y para mejorar los niveles de bienestar de los yucatecos.

En dotación de servicios de agua potable, se instalaron nuevas redes y se ampliaron las existentes en los municipios de mayor marginación, llevando agua potable a más de 25,000 personas, la población sin servicio de agua potable en los municipios de muy alta marginación ha pasado de 9 a menos de 5% entre 2000 y 2005. Esta administración construyó más de 55,000 baños, un avance muy importante para reducir el fecalismo al aire libre, rubro en el que también ocupábamos el primer lugar en el país. Hoy no existe en Yucatán comunidad de más de 100 habitantes en Yucatán que no cuente con servicio de energía eléctrica.

Contamos con un banco de procedimientos claros para la ejecución de proyectos. Con la participación de empresarios, cámaras, sindicatos, académicos y gobierno se creó el Consejo de Infraestructura, organismo de consulta para los proyectos a desarrollar en el estado. En este sexenio los costos de construcción del gobierno se redujeron entre 20 y 25%, y se mejoró la calidad de las obras. En estos seis años se construyeron más de 1,080 kilómetros de carreteras de calidad, de los cuales el gobierno del estado construyó directamente 750 kilómetros. El desarrollo urbano en Mérida vive una nueva etapa con el desarrollo de los complejos de Altabrisa y Ciudad Caucel, subcentros urbanos con servicios de primera y en línea con la normatividad ambiental. Se realizaron 145 acciones de conservación del patrimonio cultural arquitectónico en 50 municipios del estado, y se construyó un

nuevo multigimnasio en el Centro Deportivo Kukulcán con más de 6,500 metros cuadrados para desarrollar diversas disciplinas deportivas.

El combate a la pobreza y el mejoramiento de la calidad de vida de los yucatecos más pobres fue nuestro principal reto y compromiso en este sexenio: En todos los ámbitos las políticas públicas tuvieron como prioridad estos objetivos. Por primera vez en los últimos 80 años, se logró revertir la tendencia de la pobreza en Yucatán: como proporción de la población, ahora hay menos pobres que antes. De acuerdo con las cifras disponibles, Yucatán ocupa ahora el noveno lugar en la escala nacional de pobreza extrema, cuando antes en el año 2000 era el cuarto lugar. En cuanto a la pobreza alimentaria, que es la más grave porque implica la carencia de lo más elemental, en el año 2000 según datos del censo del INEGI casi 33% de la población de Yucatán se encontraba en esa situación, por arriba de la media nacional que era 24%.

En el año 2005 según el conteo logramos tener solo el 18.5% de la población total en esa condición logrando así igualar la media nacional. Como he señalado, al inicio de este gobierno Yucatán ocupaba el primer lugar nacional en desnutrición infantil, hoy ocupamos el cuarto lugar y en 2001 sólo el 27% de la población ocupada tenía ingresos superiores a dos salarios mínimos, hoy en día 44% tiene ingresos superiores a dos salarios mínimos. Estos logros superan cualquier otro avance porque más allá de las cifras, se refieren a las condiciones de vida de seres humanos de carne y hueso, de los yucatecos más desfavorecidos, y significan una mejoría real de sus condiciones de vida. No obstante y a pesar de estos avances, sociedad y gobierno tenemos que mantener la prioridad del combate a la pobreza para acabar con la desigualdad que todavía prevalece.

Este gobierno deja muchos proyectos en marcha. Metrópolisur es un proyecto económicamente viable para la integración urbana de Mérida, que puede beneficiar enormemente al sur de la ciudad y ampliar de manera considerable la reserva territorial de nuestra capital. Está el proyecto de Ciudad Caucel, ya iniciado y con un gran potencial de crecimiento. La terminación de la supercarretera Mérida-Progreso y de la carretera Mérida- Tizimín serán una realidad en pocos meses, y ya se tienen aprobados los recursos para esos proyectos. Están por terminarse los hospitales regionales de Valladolid y Tekax, así como la Universidad de Oriente en Valladolid. El Hospital Regional de Alta Especialidad se entregará antes de que concluya mi mandato. Los recursos para el proyecto del puente de Yucalpetén ya están aprobados y previstos en el presupuesto federal para este año.

Tuvimos el privilegio de participar en una transición democrática trabajamos para formar un gobierno incluyente con participación de la sociedad, orientado a servir al pueblo yucateco y en particular a los más necesitados. Se iniciaron cambios importantes en muchos sectores, y en diversas áreas se establecieron las bases para el desarrollo futuro. Se instrumentó un proyecto de gobierno con una visión

integral, buscando sumar pequeños avances graduales en algunos campos para lograr obtener logros mayores en otras áreas.

En la búsqueda de solución de los conflictos privilegiamos la negociación y la conciliación y siempre antepusimos la observancia y la aplicación de la ley a cualquier otra consideración. Afirmo categóricamente que en mi gobierno siempre pusimos nuestro mejor esfuerzo, capacidad, y eficiencia al servicio del interés superior de Yucatán y de manera especial de los más necesitados, actuando de buena fe y conforme a la ley.

Mirando hacia adelante, quedan muchas cosas por hacer, es largo el camino por recorrer y tomará mucho tiempo, viendo para atrás, es bastante nos llena de orgullo lo que hemos avanzado en estos seis años. Seguiremos trabajando de la misma manera hasta el último día de mi mandato.

Agradezco a mis colaboradores y a todos los trabajadores del gobierno del estado por su desempeño durante estos 6 años, les exhorto a seguir trabajando hasta el último día de nuestra administración. Muchas gracias por su esfuerzo.

En mi segundo informe de gobierno afirmé lo siguiente “Cuando termine el sexenio, a mi gobierno se le juzgará no tanto por las carreteras, escuelas, hospitales y las muchas obras públicas que vamos a hacer durante mi administración. Se le juzgará --y se le juzgará bien-- si se logra que en Yucatán exista y se aplique un estado de derecho, se le juzgará bien si logramos mejorar las condiciones de vida de los más pobres, que son la primera mayoría de Yucatán y a quienes me debo. Esos son nuestros dos retos fundamentales. Todo lo demás deberá subordinarse a ello.” Ése fue el compromiso de mi gobierno. En este sexto informe puedo decir que mi gobierno cumplió e hizo cumplir la ley, que respetamos la división de poderes y las libertades ciudadanas, que tuvimos seis años de paz social. También puedo decir que hoy hay menos pobres en Yucatán, y que los yucatecos más pobres son menos pobres que antes. Hoy Yucatán es diferente!

Terminaré mi mandato con un sentido del deber cumplido, con la conciencia tranquila porque hicimos nuestro mejor esfuerzo y porque estamos entregando buenas cuentas. Ha sido un gran honor ser el Mandatario del estado y le agradezco al MANDANTE que es el pueblo de Yucatán la gran oportunidad que me ha dado de servirles. Muchas gracias.

RESUMEN EJECUTIVO

I. GOBIERNO PARA EL CAMBIO

La tarea de gobernar para nuestra administración esta regida por los principios del servicio y la participación social.

Definimos al inicio de nuestra gestión que nuestro gobierno habría de caracterizarse por su apertura democrática, su eficiencia y planeación, la transparencia, la cercanía en los servicios y sobre todo en la participación social.

- Por primera ocasión en el desarrollo de los procesos electorales el ejecutivo del estado suspendió la publicidad de sus acciones de gobierno; y para el caso del proceso electoral reciente convocó al PNUD para que implementara un programa de blindaje electoral para garantizar la no utilización indebida de los recursos públicos en el proceso electoral.
- La autonomía solamente se logra si las instituciones cuentan con los recursos necesarios para hacer frente a sus responsabilidades y emprender nuevos proyectos. En tanto que la inflación acumulada en el periodo sexenal fue del 28%, los organismos autónomos recibieron importantes incrementos presupuestales, destacando la Comisión de Derechos Humanos del Estado de Yucatán con un incremento del 764%, el organismo electoral del 242%, el Tribunal Electoral del 132% y el Poder Judicial del 76%.
- El impulso al federalismo se ve reflejado en los recursos otorgados a los municipios. En el último año de esta gestión se transfirieron dos mil 550

millones de pesos, que significa un incremento del 63% en relación al último año de la administración anterior. Esto fue gracias a una política fiscal transparente de los gobiernos federal y estatal y al establecimiento en 2002 del Fondo Estatal de Participaciones, donde el gobierno del Estado comparte a partir de ese año los ingresos captados por impuestos estatales.

- Con objeto de que el Ayuntamiento de Mérida cuente con la fuerza pública, así como el otorgarle las atribuciones de seguridad que requiere, el gobierno del Estado transfiere al Ayuntamiento la policía de Mérida en el primer cuadro de la ciudad, cumpliendo el viejo anhelo de muchos Meridianos al contar la autoridad municipal con un cuerpo de seguridad. En consistencia con el respeto a las funciones municipales se les transfiere a más de 40 municipios la administración de los cementerios municipales.
- La nueva Ley de Acceso a la Información Pública abre la posibilidad a los ciudadanos de acceder a información pública. Han solicitado información pública ciudadanos a través de más de dos mil solicitudes que han implicado más de 27 mil hojas de información. Así mismo el sistema de solicitud de información pública ha sido reconocido como uno de los mejores del país.
- De acuerdo a la Consultora aRegional, Yucatán mejoró considerablemente su posición en transparencia fiscal, al obtener 94.6 de 100 puntos en el año 2006, contra 67 puntos que alcanzó en 2002. Su página web es una de las 5 más transparentes del país en cuanto a información fiscal se refiere.
- Yucatán avanzó del lugar 19 al 9 entre los años 2001 y 2003 en combate a la corrupción, de acuerdo a la Encuesta Nacional de Corrupción y Buen Gobierno, que aplicó Transparencia Mexicana.

- El Sistema Estatal de Planeación es reconocido como uno de los mejores del país,. Es el único en el país que tiene enlazados en un mismo sistema la planeación, la programación, el presupuesto y la evaluación.
- La Cuenta Pública se rinde públicamente y es reconocida como la 5 mejor del país, por la calidad y contenido de su información, siendo un ejemplo de rendición de cuentas. Adicionalmente se tienen en la internet sistemas de consulta electrónica en materia de planeación y presupuesto que por su versatilidad y desagregación los hacen únicos en el país.
- Se tiene uno de los sistemas administrativos mas moderno, que integra sistemas de planeación, presupuesto, contabilidad, control de activos, compras, recursos humanos, almacenes.
- Se instaló la Red Estatal de Voz, Datos y Video, que da soporte a cinco mil 300 usuarios de datos y cuenta con mas de cuatro mil conexiones de voz. Esta red ha permitido ahorros en telefonía por 40 millones de pesos en esta gestión. Adicionalmente se han adquirido mas de 6 mil computadoras nuevas en este gobierno.
- El padron inmobiliario se encuentra ordenado en su mayor porcentaje, al tener 992 inmuebles con su propiedad totalmente regularizada. También se tiene un control estricto de los bienes muebles mediante sistemas informáticos y procedimientos establecidos.
- Se han emitido mas de 250 documentos normativos para regular las acciones de gobierno y eliminar la discrecionalidad en su actuar, entre manuales, procedimientos, normas y lineamientos.
- El 76% de los servicios que se prestan a los ciudadanos tiene estándares de servicio y 8 instituciones del Gobierno del Estado han certificado sus

procesos en la norma ISO-9000. Hoy el informe que entregamos a esta legislatura cuenta con la certificación en su proceso de elaboración con la norma ISO-9001 2000.

- Yucatán se ha hecho acreedor a 4 premios Innova. Este reconocimiento lo otorga la presidencia de la República a las mejores prácticas de gobierno, siendo reconocidos: la Oficina de Convenciones y Exposiciones de Yucatán, la Oficialía Mayor, la Secretaria de Hacienda y la PGJE
- La puesta en operación de 8 USES, en los que se ofrecen entre 23 y 35 servicios de gobierno, han generado una nueva forma de servir de gobierno. Uno de cada 4 personas que renovaron su licencia de conducir en el último año, o hizo mediante un módulo USE y en ellos se han expedido mas de 260 mil duplicados de documentos del Registro Civil.
- Se han puesto en operación mas de 20 servicios por Internet, como el pago de impuestos, el proceso de reemplacamiento, la emisión de duplicados de licencias de conducir, la preinscripción escolar, la consulta de calificaciones escolares, el pago de infracciones de tránsito, la práctica del examen de vialidad, etc. Es el Gobierno de Yucatán uno de los que otorga una mayor variedad de servicios por la Internet en México.
- En esta administración se ha significado el desarrollo personal y profesional de los servidores públicos, al haberse impartido tres mil 882 cursos; que implica un promedio de 9 cursos en esta gestión para cada servidor público.
- La política fiscal que se ha impulsado en la presente administración es la de mantener los mismos gravámenes vigentes al inicio del presente periodo. Por lo que en nuestra administración no se crearon ni incrementaron los impuestos a los contribuyentes, por el contrario se operaron deducciones fiscales para promover la creación de empleos.

- Se buscó que los impuestos y derechos existentes fuesen recaudados con equidad y justicia por todos los contribuyentes yucatecos. Gracias a esto, los ingresos tributarios han pasado de 475 millones en el año 2001 a un mil 75 millones para 2006, que representa un incremento del 126%, lo que nos demuestra la eficiencia recaudatoria en las autoridades fiscales estatales.
- Las finanzas estatales se encuentran sanas y no dejaremos deudas ocultas ni pasivos con proveedores ni prestadores de servicios. Me comprometo a pagar todos y cada uno de los compromisos adquiridos por la presente administración con los proveedores y prestadores de servicios del gobierno del estado.
- Al 31 de mayo hay en fideicomisos del gobierno del estado una cantidad superior a los 970 millones de pesos cuyo desglose como se ha hecho desde el año 2003, de manera pública y fácil en el portal de Internet del gobierno del estado.
- El patrimonio de los trabajadores ha sido nuestro compromiso. En un entorno en que las jubilaciones y pensiones son un factor de inflexión en la gran mayoría de las instituciones del país, en Yucatán ese problema lo logramos controlar en estos seis años.
- El ISSTEY cuenta el día de hoy con reservas suficientes para hacer frente a sus compromisos hasta el año 2025. El ISSTEY inicia operaciones en el año 1977 y partir de su fundación recibe en custodia el patrimonio de los trabajadores del gobierno del estado con el vivirán los años de sus jubilaciones. Al año 2001, es decir 23 años posteriores a su fundación, por situaciones no clarificadas, el Instituto solamente logro fondear 370 millones de pesos por concepto de aportaciones para jubilaciones y pensiones. En contraste en los últimos seis años se lograron fondear mil 400 millones, llevando las reservas del instituto a mil 770 millones de pesos.

- Por primera vez en su historia las finanzas publicas del estado son evaluadas por empresas calificadoras internacionales. Todos nuestros estados financieros anuales han sido dictaminados por despachos de prestigio internacional y estamos trabajando para dejar los correspondientes al 2007 dictaminados al cierre de nuestra administración.

II. ESTADO DE DERECHO

El crecimiento económico y nuestra mejora en la calidad de vida se lograron gracias, en buena parte, a resultados exitosos en cuanto a seguridad pública en el Estado.

Durante los seis años se trabajó arduamente en mantener las condiciones indispensables de seguridad y paz en nuestro estado, ejecutando políticas públicas y operativos contundentes que nos permiten vivir en uno de los estados más seguros de México.

Una estrategia bien estructurada, acompañada de programas de prevención con la participación de todos los yucatecos fueron la base de los resultados.

- De conformidad con las estadísticas de la Conferencia Nacional de Procuración de Justicia en 2006; Yucatán es uno de los estados con menor incidencia delictiva en el país, destacándose como el estado más seguro en los siguientes delitos: robo de vehículos con violencia, asalto a instituciones bancarias, asalto en carreteras y secuestro; asimismo, se ocupa el segundo lugar con menor incidencia en homicidios dolosos y robo de vehículos sin violencia.
- La modernización tecnológica ha sido pieza clave en esta tarea, es de señalar el establecimiento del sistema de vigilancia electrónica en la ciudad de Mérida, el equipamiento con sistemas GPS en los vehículos de los cuerpos de seguridad, y el equipamiento con tecnología de punta a los agentes investigadores de la Procuraduría de Justicia del Estado.
- Se ha modernizado igualmente el equipo de trabajo de los cuerpos de seguridad, al haber adquirido más de 600 vehículos en esta administración, presentando una flota vehicular moderna y efectiva.

- Las percepciones de los agentes de seguridad y procuración de justicia se han incrementado substantivamente, dándole un nuevo rostro a quienes tienen la tarea de preservar nuestra seguridad.
- Se han impulsado programas de prevención, como el alcoholímetro, radar, abrocháte el casco, el uso del cinturón de seguridad; así como gracias al uso eficiente de información se instrumentan operativos de prevención de accidentes, que ha logrado que los accidentes por causas del alcohol disminuyan en la ciudad de Mérida un 42% en los últimos 5 años; y los por manejar con exceso de velocidad se mantengan en el mismo nivel, pese al incremento de la flota vehicular.
- La percepción ciudadana de seguridad ha mejorado en el estado, al pasar Yucatán del lugar 14 al 5 en cuanto a un menor porcentaje de la población dijo sentirse inseguro.
- Se es mas eficiente en la atención a las denuncias por delitos. La PGJE consigna ahora mas del doble de expedientes que hace 6 años; al pasar de 2 mil 600 expedientes anuales a mas de 6 mil 200 entre 2000 y 2006. Se cumple un 20% mas de ordenes de aprensión que hace 6 años. De esta forma la impunidad se ataca con mayor eficiencia en la tarea de procurar justicia.
- Se han dignificado los edificios públicos en materia de seguridad pública al construir el complejo de seguridad publica con mas de 33,000 metros cuadrados con infraestructura compartidas alberga las nuevas instalaciones de la PGR, la PGJE, la Escuela Social para Menores Infractores, el Consejo Tutelar de Menores y el edificio que albergara a la SPV.
- También se ha construido el complejo de seguridad jurídica de mas de 11,000 metros cuadrados que albergan los nuevos y modernos edificios del

Registro Publico, el Catastro, el Diario Oficial y el Archivo Notarial; y se han modernizado sus sistemas operativos.

DERECHOS HUMANOS

- El respeto a los derechos humanos ha sido factor importante en nuestra administración. La Comisión Estatal de Derechos Humanos ha incrementado su presupuesto de menos de 2.5 millones de pesos en el año 2001 a 13.8 millones de pesos en 2007.
- Se han establecido programas de capacitación en las áreas vulnerables, se han destinado importantes recursos a la atención en salud de quienes antes carecían del servicio, como es el caso de los enfermos de VIH SIDA.
- Se establece la coordinación de derechos humanos en la Secretaría General de Gobierno y se atienden las recomendaciones que emite el organismo.
- Se ha articulado una amplia estrategia de infraestructura, al establecer nuevas condiciones en la infraestructura de salud, educación y atención a los grupos vulnerables., pero esto no estaría completo sin la dignificación de los centros de rehabilitación social, por lo que se modernizaron los Centros de Ebtun, Tekax y Mérida y se inauguro la nueva Escuela Social para Menores Infractores y esta por concluirse el nuevo Centro de Readaptación Social Femenil, atendiendo este último a una recomendación de la Comisión Nacional de Derechos Humanos.
- De igual manera se remodelaron los juzgados instalados en el Cereso de Mérida y se otorgaron los fondos para la remodelación de las instalaciones Judiciales del estado.

PROTECCIÓN CIVIL

Existe en el estado una profunda cultura de la Protección Civil. Ahora los ciudadanos tienen amplia conciencia cívica de cómo actuar ante el paso de huracanes.

Yucatán fue azotado por 3 huracanes en esta administración, que obligo a instrumentar operativos de desalojo que movilizaron en su conjunto a 100 mil personas. A diferencia de otras regiones del mundo no hubo vidas que lamentar.

Ante el paso de los huracanes, Yucatán se reestableció con rapidez, siendo ejemplo internacional de la respuesta ante la destrucción que originan los huracanes y aplicando los programas de reconstrucción mas grandes que se tenga memoria en México ante el paso de huracanes.

Se construyeron mas de 47 mil viviendas nuevas y se realizaron acciones de mejoras en 42 mil viviendas mas.

Ante la emergencia, los servicios de agua potable y energía eléctrica se reestablecieron a una semana a mas del 90%, la red carretera fue abierta con rapidez y se entregaron en las emergencias 1.2 millones de despensas.

Con objeto de fortalecer la organización y dotar de recursos para hacer frente a nuevas contingencias por desastres naturales, en el año 2006 se crea la Comisión Intersecretarial de Atención a Desastres Naturales y el Fideicomiso para a la Atención a Emergencias y Desastres, que a la fecha cuenta con recursos por 30 millones de pesos.

III. DESARROLLO SOCIAL Y HUMANO

El combate a la pobreza y el mejorar la calidad de vida de todos los yucatecos fué nuestro principal reto en el sexenio, para esto se estableció una estrategia de fortalecer las capacidades humanas de los mas vulnerables estableciendo estrategias especificas en educación, salud, vivienda, condiciones de vida, nutrición y en mejorar el ingreso de las familias en condiciones de pobreza. La asistencia social a través de reparto de apoyos y becas deja de ser un elemento de control convirtiéndose en un generador de condiciones y en un facilitador de la implementación de las estrategias antes descritas.

La política social busca la autogestión y el desarrollo humano por encima de la asistencia, buscamos dotar a las personas y sus comunidades de los elementos necesarios para alcanzar el desarrollo.

Nuestra meta dejar en el pasado la historia de un Yucatán de entre los mas pobres de México y ponerlo en la ruta del crecimiento y desarrollo. Revertir la tendencia hacia la pobreza que vivía Yucatán en los últimos 50 años.

Los resultados de las estrategias de salud, educación, vivienda, de capacitación al empleo y generación de oportunidades dieron dieron como resultado el siguiente:

Yucatán pasó de ser el cuarto estado mas pobre del país al noveno lugar.

En cuanto a la pobreza alimentaría, que es la mas grave ya que implica la carencia de lo elemental para la alimentación, de estar por encima de la media nacional en el año 2000 con el 32.9%, mientras que la media nacional era del 24%; ha pasado a estar por igual que la media nacional para el año 2005 con el 18.5% de la población en esa condición.

Por primera ocasión, desde que existe la medición de la pobreza en México, no se ubica la condición de pobreza por encima de la media nacional.

Es entonces Yucatán el tercer estado del país con mayor avance en combate a la pobreza alimentaría entre 2000 y 2005. Hemos logrado pasar de la caída a la pobreza hacia el avance exitoso.

Iniciamos el camino para sacar de la pobreza a buena parte de los yucatecos, el camino es largo, difícil pero posible, ya enderezamos el camino, continuemos manteniendo el rumbo.

Estos resultados se lograron gracias a una visión a largo plazo en los elementos básicos del combate a la pobreza, y con ese camino trazado y el establecimiento de programas e indicadores nos permitió que a través de una suma de pequeños logros, pero que acumulándolos y complementándose den como resultado el Yucatán que estamos comenzado a ver:

EDUCACIÓN

La tarea en la educación se ha centrado en cuatro ejes fundamentales: la Participación, la Eficiencia, la Equidad y la Calidad.

Avanzamos en la construcción de un sistema educativo incluyente, actualizado, profesionalmente competente y responsable que nuestra sociedad demanda.

PARTICIPACIÓN

- Fue considerada piedra angular del trabajo educativo, al procurar involucrar a los interesados o afectados en los procesos de toma de decisiones, como una primera medida participación social.

- Se crearon 224 escuelas para padres en escuelas primarias y preescolares y se instauraron 102 consejos municipales de participación social en la educación.

EFICIENCIA

- Se desarrollaron sistemas de control escolar integrales y en línea para registrar la trayectoria escolar de todos los alumnos de educación básica y de los de las instituciones de educación superior incorporadas a la Secretaría de Educación.

VALORIZACIÓN AL MAGISTERIO

- Las plazas a profesores se otorgan ahora mediante concursos de oposición y aplicación de exámenes a los aspirantes, para garantizar que los mejores sean profesores de nuestros niños. Se han entregado más de mil 900 plazas a profesores de manera transparente por este mecanismo.
- Se doto de prestaciones sociales a los trabajadores del COBAY.
- Se logró homogeneizar los tabuladores al magisterio la homologar el Tabulador III y dejar en igualdad de condiciones de ingreso a los maestros federales y estatales. Esta medida mejoró las percepciones de nueve mil quinientos profesores en 91 municipios del estado.

EQUIDAD

- Los estudiantes que reciben una beca han pasado de 80 mil en el año 2000 a mas 150 mil de para el presente ciclo escolar. Ahora el 28% de los estudiantes tiene la oportunidad de tener una beca. Mas de la mitad de los

estudiantes de primaria y secundaria en escuela pública recibieron paquetes de útiles escolares.

- Esto ha logrado que la matrícula de educación superior crezca más del doble de lo que crece la población, al pasar de 32 mil a más de 46 mil alumnos en los últimos 6 años.
- Se logró cubrir todos los municipios con educación secundaria.
- Ahora 9 de cada 10 niños que entran a una escuela primaria la terminan en 6 años, cuando al inicio de esta administración solo 8 de cada 10 lo lograban.

CALIDAD

- Ahora todas las escuelas se encuentran en condiciones de operación, al remodelar y construir nuevos espacios educativos; así como dotarlas de mobiliario y equipo. Se han construido más de tres mil novecientos espacios educativos de calidad en todo el estado y se han realizado más de tres mil 100 acciones de rehabilitación. En total se han invertido en infraestructura educativa más de dos mil millones de pesos en esta administración, que equivale a más de un millón de pesos al día en promedio.
- Hoy todas las escuelas públicas de educación básica cuentan con equipo de cómputo y el programa Enciclomedia opera ya en las primarias del Estado.
- Se estableció el programa de enseñanza de inglés en 136 escuelas primarias y 32 telesecundarias. También se triplicó el número de escuelas con profesores de educación artísticas, llegando a 488 primarias públicas.

- Ahora se evalúa el desempeño de cada aula en primaria y secundaria, que permite tener información transparente sobre los resultados de la calidad educativa y planear en mejor forma a nivel plantel.

COBERTURA

- La matrícula de nivel preescolar en el interior del estado se ha incrementado en 21% en seis años, creciendo al doble de la población; al pasar de 39 mil a 48 mil niños atendidos.
- De acuerdo a la UNICEF, los niños entre 5 y 14 años que no van a la escuela se redujeron de 29 mil 600 a 13 mil 700 entre los años 2000 y 2005.
- Los servicios de educación especial han incrementado su cobertura de 50 a 106 municipios.
- Se han aperturado nuevas opciones para bachillerato como la Preparatoria “Carlos Castillo Peraza” y la matrícula de los Colegios de Bachilleres y CECyETY se ha incrementado en un 36% en los últimos 6 años, al pasar de 15 mil alumnos a más de 20 mil para el presente ciclo escolar.
- Inició operaciones en Valladolid la Universidad de Oriente y en Mérida la Escuela Superior de Artes.
- En lo que se refiere al desarrollo científico y tecnológico, se creó el Consejo de Ciencia y Tecnología del Estado de Yucatán, y se canalizaron al apoyo de proyectos de investigación más de 40 millones de pesos de inversión conjunta Estado-ConACyT, administrados en un Fondo con bases de operación públicas y transparentes.

SALUD

En el sector Salud se instrumentó un proyecto que buscaba atender de manera integral el problema del acceso a los Servicios de Salud, que estos fueran de calidad y que se promovieran acciones tendientes a la prevención.

En cuanto al acceso, la nueva red hospitalaria que busco descentralizar los servicios y acercarlos a la población, el sistema de traslados mediante la red de ambulancias que operan las autoridades municipales, fueron factores importantes.

También en el rubro de acceso, el esquema de seguro popular, facilita el acceso de la población a los servicios, al poder garantizarle que podrá hacer uso del servicio sin menguar su economía.

En cuanto a la calidad, se ha mejorado considerablemente la infraestructura de salud, no solo en cuanto a nuevos espacios, sino en la remodelación de los existentes y el equipamiento de vanguardia; así como la incorporación de mecanismos tecnológicos como el expediente electrónico y el sistema de telemedicina.

Además se ha implantado el modelo de aval ciudadano, en donde la sociedad vigila la calidad en la prestación de los servicios y se atendió y solucionó el grave problema del desabasto de medicamentos.

La tarea de la prevención ha implicado campañas preventivas y el incremento de la capacidad operativa de los Servicios de Salud, para atender a la población en pruebas de detección oportuna de enfermedades y en la promoción al cuidado de la salud.

- Al principio de la administración, la población mas necesitada solo tenía acceso en el estado a 508 camas censables en los hospitales

responsabilidad de los servicios de salud de yucatán. Con la apertura del Hospital de la Amistad Corea-México, los Hospitales Comunitarios de Ticul y Peto, el Hospital Regional de Alta Especialidad, y los Hospitales de Valladolid y Tekax en proceso de construcción, así como la remodelación y ampliación de los Hospitales Materno-Infantil, Tizimín y de Ortopedia, contaremos con 947 camas censables hospitalarias. En solo seis años un 86% mas.

- En 6 años de gobierno duplicamos el número de unidades hospitalarias con que contaba el estado al pasar de 5 a 11 y el personal de salud se ha incrementado en un 22%
- Se realizaron inversiones para fortalecer al Hospital O`Horán, tanto en el mejoramiento de su infraestructura, como en su equipamiento. Las unidades médicas rurales también fueron objeto de dignificación y renovación de equipo como parte del proceso de acreditación de unidades médicas.
- Completa el carácter integral de la atención la adquisición de 179 ambulancias que fueron distribuidas en todo el estado para el traslado de pacientes.
- Los servicios de salud se han multiplicado, al pasar de tres mil novecientas consultas médicas al día a más de 5 mil quinientas diarias e las clínicas y hospitales del Gobierno del Estado. Los partos atendidos han pasado de 28 a 38 al día, los estudios de laboratorio de mil 900 a tres mil 100 al día y las intervenciones quirúrgicas de 42 a 55 al día.
- En nuestra administración se han puesto las bases para el aprovechamiento de las tecnologías de información en el sector salud. Se pusieron en marcha los servicios de telemedicina entre el Hospital

Comunitario de Ticul y el Hospital O`Horán, así como el sistema de telemedicina y la implantación del expediente clínico electrónico.

- Se inicia el proceso de afiliación en 2003 al seguro popular y al 31 de julio de este año se habrán afiliado a más de 140 mil familias .
- Un compromiso fue dotar de medicamentos a la población que acudía a requerirlos, pasando de un surtimiento de recetas del 55% al 99% en el primer nivel de atención y garantizando el otorgamiento de medicamentos del cuadro básico a todos los pacientes hospitalizados con o sin seguro popular en atención hospitalaria del segundo nivel.
- Pese al paso de huracanes y fenómenos naturales, no se presentaron epidemias en el estado y se controlaron los brotes epidemiológicos.
- Al fortalecimiento de la infraestructura se agrega el intenso trabajo desarrollado para velar por la salud pública. Ejemplo de esto lo constituye el estricto control epidemiológico en que se mantuvo el dengue, el incremento en la disponibilidad de agua de calidad en el estado pasando de una eficiencia de cloración del 62% en 2001 a 93% en 2007 con el consiguiente descenso en la incidencia de cuadros diarreicos; así como la campaña institucional “Todos contra el dengue” que ha involucrado a la sociedad en la tarea de la prevención y ha sido objeto del reconocimiento nacional.
- Una nutrición adecuada durante la gestación y los primeros años de vida es determinante en la salud, el desempeño físico y mental y en la productividad de las personas. Por eso hemos atendido el problema de la desnutrición infantil con un modelo de atención integral, con la participación de equipos multidisciplinarios, focalizando las intervenciones y destinando recursos adicionales y específicos para el programa. Logramos desplazarnos del primer al cuarto lugar nacional en desnutrición. En 125

localidades de mayor marginación en el estado se logró disminuir 39% la prevalencia de desnutrición en 6 mil niños menores de 2 años.

- En otros problemas de salud registramos avances importantes como es el caso del vih/sida. Hoy el 100% de los pacientes que acuden a nuestros servicios y lo requieren, cuentan con el tratamiento antirretroviral. También se intensificaron las actividades preventivas y campañas de difusión, permitiendo la estabilización de la epidemia y habiéndose reconocido el esfuerzo del programa a nivel nacional. Las pruebas de detección del VIH-SIDA se han multiplicado al pasar de 147 en promedio mensuales en 2001 a mas de 850 para 2006.
- Dado el impacto social de las muertes por cáncer cervico-uterino se establecieron convenios nacionales e internacionales para el fortalecimiento del programa, y se logró disminuir la mortalidad con lo que pasamos del primero al cuarto lugar nacional.
- La prevención ha jugado un papel importante, mediante los servicios de salud del Gobierno del Estado de ha incrementado el número promedio diario de pruebas de CACU, al pasar de 65 al inicio de esta administración a 102 al presente año.
- En la lucha contra las enfermedades crónico-degenerativas nuestro estado dio pasos importantes obteniendo el 3er lugar nacional en desempeño en el programa de atención de la hipertensión arterial, el segundo lugar nacional en el programa de atención de la diabetes mellitus y el primer lugar nacional en la atención del envejecimiento, todos ellos en 2005. Las pruebas de detección de diabetes han pasado de menos de 50 mil al año al inicio de esta administración a mas de medio millón al cierre de este informe. Para el caso de pruebas de hipertensión arterial se ha pasado de menos de 50 mil a mas de 830 mil en el mismo periodo.

- De manera integral, dentro del programa de evaluación “caminando a la excelencia” de los programas preventivos prioritarios el estado pasó del lugar número 32 al número 19 nacional al cierre del 2005.
- Nuestro estado ha sido ejemplo a nivel nacional en lo que respecta a la participación de los usuarios en el mejoramiento de la calidad de la atención médica. En dos años consecutivos, 2004 y 2005, Yucatán obtuvo el primer lugar nacional en la estrategia aval ciudadano, ejemplo de democracia que permite que los mismos usuarios de los servicios de salud evalúen la calidad de la atención que se brinda y emitan propuestas y recomendaciones de mejora.

ASISTENCIA SOCIAL

La preocupación por los mas necesitados se ha traducido en el apoyo solidario y sin tintes de clientelismo del gobierno del Estado. El Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia ha centrado sus esfuerzos en atender de manera mas eficiente a quienes mas lo necesitan, buscando atender sus carencias y dotarles de capacidades y oportunidades para su desarrollo en su familia y su comunidad.

- El contenido de los desayunos escolares fue modificado, buscando que sean de mayor aporte a la nutrición infantil; logrando que 112 mil niños que asisten a la escuela diariamente tengan un desayuno nutritivo y se instauró el sistema de desayunos calientes que ya opera con mil trescientos niños de comunidades marginadas.
- Se ha ampliado la cobertura en espacios comunitarios para la alimentación de la infancia, al pasar de 104 funcionando en el año 2001 a 192 para el corte del presente informe.

- El proceso de adopciones se ha facilitado, con la reforma legal que promovió el Ejecutivo y aprobó el Legislativo Estatal. En esta administración se ha facilitado la adopción de 329 niños, de los cuales 87 provienen del CAIMEDE.
- Tanto el CAIMEDE, el CREE han sido objeto de mejoras en sus instalaciones y en el caso de la Escuela Social para Menores Infractores se construyó un nuevo complejo para atender a los menores que han cometido faltas con la sociedad.
- Las Unidades Básicas de Rehabilitación han pasado de 30 a 59 en esta administración, en ellas se brindan mas de 24 mil terapias en promedio al mes, contra las 9 mil que se brindaban al inicio de esta administración.

DEPORTE

En materia deportiva se ha trabajado en dos rutas que buscan como objetivo una población activa en el deporte.

En primer término el crear oportunidades para la práctica del deporte en todas las regiones del estado, reto atendido con la creación de los Centros Regionales y Municipales del Deporte.

En segundo lugar el mantener el lugar competitivo del estado, que durante toda la gestión se mantiene entre los 7 grandes del deporte mexicano y ha incrementado substantivamente el número de deportistas de alto rendimiento que el estado aporta al país.

- En esta administración se inicia uno de los programas más ambiciosos en materia deportiva en nuestro estado, los centros municipales y regionales de desarrollo deportivo que dan la oportunidad a niños y jóvenes del interior

del estado para desarrollarse en una disciplina deportiva y sobre todo incrementar su calidad de vida. Iniciamos con de 4 centros municipales, hoy en día se cuenta con 64 centros, en los que se atiende a mas de 19 mil jóvenes y niños. De estos centros sale el 30% de los deportistas que nos representan en la Olimpiada Nacional.

- Los Yucatecos que participan en selecciones nacionales han pasado de 20 al inicio de esta administración a 248 al cierre de este informe. Los deportistas de alto rendimiento se han multiplicado por cuatro al alcanzar los 141 atletas; y los talentos deportivos han pasado de 120 en el año 2001 a un mil 756 al año 2007.
- En esta administración se fundo el Centro de Alto Rendimiento Deportivo (CARD) en el que se preparan 117 atletas exitos del estado y que logran aportar la mitad de las medallas de oro que obtiene Yucatán en la Olimpiada Nacional.
- Actualmente nuestros atletas se preparan y foguean en eventos deportivos nacionales e internacionales que les dan la oportunidad de mantenerse en constante crecimiento, entre otros eventos deportivos destacan: los juegos centroamericanos y del caribe en los que participamos en 2002 alcanzando 6 medallas y en 2006 con 18 medallas, de igual forma en 2003 participamos en los juegos panamericanos con 7 atletas yucatecos que obtuvieron un total de 23 medallas.
- De manera histórica Yucatán estuvo presente en los pasados Juegos Olímpicos 2004, celebrados en Grecia en la que participaron 5 atletas que representaron nuestro orgullo.

- En octubre de 2006 Yucatán fue sede del mundial juvenil de tiro con arco evento en el que participaron 52 países y 400 de los mejores arqueros del mundo.

CULTURA

En materia cultural se ha trabajado por ampliar la oferta cultura en el Estado, apoyar la profesionalización del gremio artístico e incrementar las acciones de promoción a la cultura en todas las regiones del estado.

- La creación de la Orquesta Sinfónica de Yucatán, que ya acumula 61 conciertos en sus tres años de creación se consolida como una de las mejores del país y sus músicos participan en labores de educación entre la comunidad artística, además de haberse presentado en distintos municipios del estado e iniciar el esquema de “conciertos didácticos” para niños.
- La Escuela Superior de Artes es ya una realidad, al haber alcanzado el reconocimiento de validez oficial de sus estudios y contar con una de las plantas docentes más envidiables de iberoamérica. En el próximo ciclo escolar podrá instalarse en la antigua estación de ferrocarriles, la cual fue remozada para tal efecto.
- La política cultural atiende un contexto global; en el que nuestras expresiones de manifiestan en distintos lugares del mundo, gracias a la promoción en países como China y Estados Unidos; así como la presentación en el Festival Internacional Cervantino. Adicionalmente nuestra expresión local se ve enriquecida con la participación de importantes creadores y artistas de otras regiones del mundo que contribuyen y enriquecen nuestras manifestaciones culturales y artísticas.

- Se ha impulsado la descentralización de los grupos artísticos hacia los distintos municipios, así como de los servicios de educación artística.

VIVIENDA

El generar oportunidades de acceso a condiciones de vivienda digna ha sido una tarea de nuestra administración, buscando el mejoramiento y la construcción de vivienda nueva, en especial atendiendo a la población de mas bajos ingresos.

- Al año 2000 en Yucatán se reportaban 250 mil viviendas con techo de concreto construidas; en los últimos seis años tan solo los Gobiernos Federal y Estatal han apoyado la construcción y mejoramiento de 144 mil viviendas con techo de concreto.
- El financiamiento a la vivienda tiene foco ahora en los municipios del interior del estado, donde el 60% de las acciones de apoyo a la vivienda se dirigen a ese sector de la población.
- Los programas de construcción de vivienda realizados para la población de menores recursos permitió la construcción de mas de 50 mil nuevas viviendas así como mas de 37 mil acciones de reconstrucción de vivienda lo que permitió que en menos de 6 años más de 87 mil familias pobres de Yucatán cuenten ya con una casa de piso y techo firme.
- Al inicio de esta administración las viviendas sin techo firme en el interior del estado representaban el 49% del total de viviendas, para el cierre de nuestro gobierno solo el 12% de las viviendas del interior del estado no tienen un techo firme.
- En dotación de servicios de agua potable, la JAPAY ha instalado nuevas redes y ampliado las existentes en los municipios de mayor marginación del

estado, llevando agua potable a mas de 25 mil personas. Con esto la población sin servicio de agua potable en los municipios de alta y muy alta marginación ha pasado del 9% al 4.4% entre 2000 y 2005.

- En esta administración se han construido por parte del gobierno mas de 55 mil baños.
- Ahora no existe comunidad de mas de 100 habitantes sin el servicio de electrificación, al atenderse llevar redes eléctricas a las 7 comunidades que carecían del servicio al inicio de este gobierno.
- El gobierno del estado en una estrategia conjunta con los gobiernos federales y locales transfirió recursos en sus 6 años de gobierno por mas de tres mil millones a los municipios para el combate a la marginación y pobreza.

PUEBLO MAYA

En nuestro gobierno se vislumbra al pueblo maya, como un pueblo visible, que está presente en el desarrollo de Yucatán y que requiere atención especial.

- El gobierno del Estado promueve su estrategia de comunicación en lengua maya y busca que en las distintas dependencias de gobierno se establezcan servicios en la lengua maya. Para ello el 83% de las dependencias del gobierno tienen ventanillas de atención personal que habla la maya. La campaña “Wey yano’one” busca transmitir el orgullo que representa para nosotros el pueblo maya.
- Se han establecido lazos de relación con los mayas migrantes en los Estados Unidos, que han redituado en 23 obras comunitarias en 17

municipios del estado, con las aportaciones de los gobiernos federal, estatal, municipal y los migrantes mayas.

- Se consolidó la Reforma Constitucional que establece en el Estado los derechos indígenas.
- Por primer ocasión se entrega un resumen del Informe de Gobierno en Lengua Maya, atendiendo a la reciente Reforma Constitucional.

MEDIO AMBIENTE

El desarrollo del estado debe procurarse con un absoluto respeto a nuestro medio ambiente. La política ambiental de esta administración ha buscado realizar acciones para prevenir y para revertir el deterioro ambiental.

- Se ha finalizado los Ordenamientos Ecológicos Territoriales de todo el Estado, de la Costa, del Municipio de Mérida y tiene avances significativos el de la Zona Metropolitana. Los Ordenamientos son instrumentos normativos y reguladores del uso del suelo en busca del desarrollo sustentable del Estado, cuya elaboración técnica y científica, la ha realizado un grupo de instituciones de educación superior, investigación y organizaciones no gubernamentales. Se ha puesto a disposición del público en general a través de “Internet”, la primera Bitácora Ambiental del país, que permite consultar y retroalimentar más 350 bases de datos, mapas y documentos en materia de recursos naturales.
- Se ha impulsado la administración de las Áreas Naturales Protegidas, a través de 2 red decretos, 10 programas de manejo publicados de las 11 existentes en el Estado y 9 estaciones de campo. Se ha incrementado la superficie protegida en 12,127.88 hectáreas y se ha decretado una nueva ANP. Se ha logrado el reconocimiento internacional de tres ANPS como

Sitios Ramsar, una como Área MAB-UNESCO y una como Centro de Capacitación, Educación y Concienciación del Público.

- Se ha logrado el saneamiento de 315 sitios inadecuados de disposición final de residuos y el saneamiento de 29 sitios de disposición final de residuos que cumplen con la NOM-083-SEMARNAT-2003 para sitios tipo “D”, que permitió el retiro de 29,885 metros cúbicos de residuos en áreas impactadas.
- En 54 municipios se han instrumentado acciones para ordenar la disposición final de la basura. De esta forma sus basureros municipales han quedado reformados y son espacios que no afectan el entorno ambiental. con esto se ha logrado la comercialización de la basura que ha pasado de 360 toneladas en 2001 a 1,954 toneladas para el último año, al comercializarse los subproductos de la basura en el 48% de los municipios del Estado.
- Para frenar el deterioro en la contaminación del manto acuífero, se estableció la obligatoriedad de contar con drenaje y plantas de tratamiento de aguas residuales a los nuevos fraccionamientos que se desarrollen fuera y dentro del anillo periférico de Mérida, estos últimos en desarrollos con 250 o más viviendas.
- La recuperación de playas desde Chuburná Puerto hasta Chicxulub Puerto en mas de 15 kilómetros de línea costera.
- Se ha encargado a un grupo de instituciones, el Estudio de Estado para la Biodiversidad, para implementar una estrategia estatal a largo plazo que reoriente las políticas públicas hacia el aprovechamiento sustentable de los recursos naturales.

- Se ha operado de forma continua, tres Centros para la Protección y Conservación de Tortugas Marinas ubicados en los puertos de Sisal, Telchac Puerto y Dzilám de Bravo. Esto ha permitido pasar de 4,622 crías liberadas en 2001 a 105,724 en 2007 y se ha incrementado de 30 a 120 Kilómetros incluidos en la protección y conservación de estas especies en peligro de extinción.

IV DESARROLLO ECONOMICO

En desarrollo económico se estableció una estrategia a largo plazo generando condiciones para el desarrollo y sentando las bases para establecer un programa de largo plazo.

Se están concluyendo dos estudios básicos para definir una estrategia de desarrollo a largo plazo y de manera sostenible solamente lo lograremos si unimos esfuerzos en la planeación y el desarrollo.

El próximo 21 de junio en Roma, Italia se somete a aprobación de los países miembros del organismo el estudio realizado a la OCDE sobre la competitividad y gobernanza en nuestro estado.

El pasado 31 de mayo el Plan Estratégico de Mérida nos entregó los 4 tomos del diagnóstico que realizó sobre Yucatán, el cual será presentado a fines del presente mes.

Estos dos estudios como se ofreció, estarán al alcance de todos los yucatecos y nos permite establecer los retos y estrategias de desarrollo de Yucatán considerando los puntos de vista global y local y serán la base del Programa Rector para el Desarrollo Económico, de acuerdo a los lineamientos emitidos atendiendo a la Ley de Desarrollo Económico y Promoción al Empleo.

En esta administración se estableció como meta el generar condiciones de competitividad en el estado para promover la mejoría en la calidad del empleo y el desarrollo de un proyecto económico sostenible y estratégico.

En cuanto a las condiciones de competitividad, se mejoro la regulación estatal, se potenció la infraestructura buscando convertirla en una ventaja competitiva de conectividad logística, se blindo al estado en cuanto a seguridad, se fortalecieron las acciones a favor de la calidad de vida, en especial en salud y educación.

La promoción empresarial se ha centrado en los sectores estratégicos, buscando generar empleos de calidad y elevar el valor agregado en la entidad. En este sentido ya son una realidad sectores como las Tecnologías de Información, el Mueblero, el Agroindustrial.

Adicionalmente se ha potenciado el desarrollo sectores existentes, buscando elevar su competitividad y fortalecer su sostenibilidad, como es el caso de los Sectores Joyero, de la Industria Textil y del Vestido, Comercio y Servicios, de Proveeduría a Quintana Roo, de la Construcción y el sector Turismo.

La política de desarrollo económico del estado de la presente administración permitió que Yucatán tenga un crecimiento sostenido por encima nacional en los últimos seis años.

Esto ha permitido ser de los pocos estados del sur sureste del país que ha disminuido la brecha que nos separa A los estados del norte con los sur.

Los indicadores muestran una economía en franco crecimiento y con un rumbo claro y firme.

CONDICIONES PARA LA INVERSIÓN

El generar condiciones para la inversión ha sido un reto constante, tanto de infraestructura, en educación y calidad de vida, en seguridad pública y en mejora regulatoria.

Se estableció el sistema estatal de mejora regulatoria e innovacion gubernamental con el objetivo de mejorar el nivel de competitividad del estado.

- Este programa ha permitido que Yucatán pase de ser el estado 31 de mejora regulatoria al numero 16. Es este sentido hemos sentado las bases para que en poco tiempo Yucatán se encuentre entre los primeros lugares del país.
- La seguridad jurídica ha iniciado su transformación en Yucatán, la digitalización del servicio publico esta permitiendo hoy con mucho esfuerzo y obstáculos a vencer que la propiedad no sea vulnerable sino que cumpla su función de ser el elemento que nos garantice la seguridad de nuestro patrimonio al ser un sistema confiable y seguro.
- Yucatán se mantiene como uno de los estados mas seguros del país, siendo el único que termina su administración con cero secuestros, y el estado mas seguro en cuanto a delitos graves como: robo de vehículos con violencia, asalto a instituciones bancarias, asalto en carreteras y secuestro; asimismo se ocupa el segundo lugar con menor incidencia en homicidios dolosos y robo de vehículos sin violencia.
- La inversión en infraestructura permite tener un estado comunicado gracias a los más de 1,080 kilómetros de carreteras construidos en esta administración, la modernización del Puerto Progreso, la nueva red hospitalaria, la modernización de la infraestructura educativa y la dotación de servicios básicos a las comunidades con mayor marginación.

FOMENTO EMPRESARIAL Y EMPLEO

- La tasa de desempleo abierta se conserva por debajo del promedio nacional, mejorando incluso la diferencia con la nacional, ubicándose en 1.9 por ciento, siendo una de las mas bajas del país.
- Yucatán presenta una de las menores tasas de desempleo para jóvenes de México, al ubicar el grupo de menores de 30 años con una tasa de desempleo del 4% mientras que la nacional se ubica en 6.3%.
- La producción industrial en Yucatán ha crecido un 18% entre 2001 y 2006, mientras que la media nacional reporta un incremento del 12%. Es decir la producción industrial en Yucatán crece a un ritmo 50% mayor que el país
- El valor de las ventas al mayoreo creció entre 2001 y 2006 un 17% en el estado y en el país un 14%. Por su parte las ventas al menudeo han crecido al doble en Yucatán que en México, al reportar un incremento en un 38% en Yucatán y para el país en un 19%.
- La captación bancaria ha crecido un 66% en los últimos 5 años, al pasar de 10 mil 539 millones de pesos en 2001 a 17 mil 543 millones de pesos para 2006.

Estos indicadores nos muestran a Yucatán como una de las economías mas dinámicas y pujantes del país.

- Los empleos se han incrementado en su calidad. Así representa el 66% del promedio nacional el sueldo medio de los obreros en la industria maquiladora, este ha pasado al 76%. (Encuesta Nacional a empresas de la Industria Maquiladora. INEGI. 2006)

- La población ocupada que tiene ingresos de más de 2 salarios mínimos se ha incrementado en un 82% y representa ahora el 44% de la población ocupada, cuando en 2001 señalaba el 27%. Esto significa un crecimiento del 13% anual promedio. (Encuesta Nacional de Empleo. INEGI. I Trimestre 2007)
- Entre el año 2001 y el año 2007 los empleos de más de dos salarios mínimos se han incrementado en 155 mil, que significa un crecimiento promedio anual del 10.8%.
- La industria de la construcción incrementa el valor de sus ventas en los últimos 6 años a un crecimiento anual del 7.6%.
- El valor de las exportaciones se ha incrementado en 30% en los últimos 4 años que se tiene registro, y este se ha diversificado.
- En cuanto a las exportaciones a los Estados Unidos se han incrementado en un 25% y al resto de los países en un 49% entre 2002 y 2006.
- Así de representar el 60% las relativas a la industria textil y del vestido para el año 2001, para el cierre de 2006 reportaban el 44% de la participación estatal; esto gracias a que el valor de las otras exportaciones han crecido en un 16% promedio anual.

TURISMO

El turismo ha sido un elemento detonante en la política económica del estado, presentando un panorama diferente al que se tenía en el 2001, se estableció un plan de desarrollo de turismo basado en la promoción, el insertarse en el segmento de congresos y convenciones, mejorar la oferta del estado, incrementar

la infraestructura turística, potencializar las estrategias nacionales con nuestro estado, así como el enfoque en los servicios turísticos que ofrecemos en el estado.

- Los resultados están a la vista ya que en el periodo 2001-2007 la ciudad de Mérida recibió un total acumulado de 5.1 millones de turistas con pernocta.
- La inversión en promoción turística se potenció, alcanzando 450 millones de pesos en distintos programas y campañas de promoción; entre los que destaca el apoyo a la candidatura de Chichén Itzá como una de las Siete Nuevas Maravillas del Mundo.
- Para garantizar la aplicación efectiva de los recursos captados por concepto del Impuesto al Hospedaje, se creó un Fideicomiso de administración, en el que el destino de los recursos se definen de manera colegiada entre gobierno y representantes del sector turístico.
- Durante esta Administración el ingreso hotelero se incremento en más de un 71% alcanzando un total acumulado de mas de 2,590 millones de pesos. En concordancia, durante el periodo 2006-2007 la ocupación hotelera general en la ciudad de Mérida alcanzó un 58%, al venderse en promedio un 14% más de cuartos noches que en el periodo 2001-2002. De esta manera, se estima que durante esta administración se vendieron un total acumulado 7.5 millones de cuartos noche en el estado.
- Asimismo, al cierre de esta administración los cuartos en hoteles en el estado se han incrementado en mil 394 habitaciones, 47% de las cuales se localizan en la categoría de 3 a 5 estrellas.
- De 2001 a 2006 el número de cruceros recibidos se incrementó en 464% y la llegada de pasajeros creció en 729%, al pasar de 19 mil personas que

llegaron en el año 2001 a 159 mil que arribaron en 2006. Cabe destacar que durante 2004 se alcanzó el récord anual de 118 barcos y 255 mil pasajeros recibidos.

- En el rubro de congresos y convenciones, durante 2002 se apoyó la realización de 27 eventos, llegando a 101 para 2006. De esta manera, durante esta administración se apoyó la realización de un total acumulado de 389 eventos que dejaron en la entidad una derrama estimada en más de 2,000 millones de pesos. Por este segmento de mercado llegaron a Yucatán más de 183 mil visitantes.
- La población ocupada en restaurantes y hoteles ha pasado de 36 mil personas en 2001 a más de 56 mil en 2006, lo que representa un crecimiento del 54% en dicho periodo.
- Se han generado las condiciones necesarias para detonar el desarrollo del turismo de jubilados y pensionados; tales como seguridad, infraestructura de salud, infraestructura carretera y servicios de calidad. Se comienzan a vislumbrar las primeras inversiones en el rubro.

FOMENTO AGROPECUARIO Y PESCA

Al inicio de esta administración se definió como meta el hacer del campo una opción de desarrollo, incrementando su productividad, potenciándolo a mercados internacionales, atrayendo inversión y generando empleos de calidad.

Con una inversión pública sin precedentes, mas de 7 mil 200 millones de pesos en seis años; el campo Yucateco presenta un nuevo rostro.

- En el ciclo agrícola 2006, el volumen de producción se incrementó en un 11.8% con respecto a la producción de 2001, al igual que el valor

económico de nuestros cultivos (sin incluir pastos), pues se incrementó 47% en ese mismo período.

- Asimismo, se reporta un fuerte incremento en 2006 (respecto a 2001) de la producción por hectárea cosechada y del valor productivo por la superficie trabajada y cosechada, que fue de 53.5% y 56.2% respectivamente.
- En el sector agrícola se comercializaron más de 70 mil toneladas de diferentes cultivos en los mercados internacionales, tales como pepino, papaya maradol, limón persa, toronja, chile habanero, entre otros. Esto reafirma el amplio potencial exportador del Estado, ya que se multiplicaron en ocho veces los envíos al extranjero en el 2006 con relación a lo alcanzado en el 2002.
- Como resultado del esfuerzo de productores y gobierno en materia sanitaria podemos afirmar que hemos duplicado las salidas de ganado bovino de la entidad con respecto al 2002, al pasar de 26 mil animales destinados al mercado nacional y extranjero en 2002 a más de 53 mil en el año 2006.
- En los últimos seis años empresas extranjeras, han invertido alrededor de 200 millones de pesos para la producción de hortalizas en municipios del sur y centro de la entidad. Esta derrama de recursos ha permitido la generación de cerca de 1,500 nuevos empleos formales y que Yucatán empiece a ser protagonista en materia de producción de hortalizas a nivel nacional.
- La agroindustria se fortaleció de manera importante en los últimos tres años. La incursión con éxito de industrias agrícolas en el sur del estado nos han dado muestra de que el campo puede ser generador de empleo bien remunerados y generador de inversiones productivas y económicamente viable.

- La agroindustria es una realidad en el estado, con la operación con resultados de la Juguera de Akil, las inversiones extranjeras en el Cono Sur en el cultivo de verduras y hortalizas, los proyectos de invernaderos en distintos puntos del estado y el despunte de la producción de papaya en el centro y oriente del estado.
- Los trabajadores del campo del sur del estado hoy permanecen en sus comunidades con empleos remunerados arriba de la media estatal permitiendo mitigar la migración permitiendo una dinámica social equilibrada y el verdadero impulso a una política de regionalización económica.

INFRAESTRUCTURA

- Se han mejorado substancialmente las condiciones de infraestructura del estado, con una red carretera moderna y de calidad, una nueva red hospitalaria, una infraestructura educativa renovada y con instalaciones de calidad en todos los rincones del estado y con la dotación de servicios básicos en las comunidades de mayor marginación.
- La inversión ha sido sin precedentes, mas de 24 mil millones de pesos en infraestructura. El gobierno del estado trabaja en la consolidación de un desarrollo mas equilibrado y sostenido en los 106 municipios , en particular en asentamientos que permanecieron olvidados durante décadas y que hoy resurgen con las nuevas políticas del combate a la marginación.
- La infraestructura en Yucatán responde a un programa de infraestructura perfectamente trazado al inicio de la administración, lo que nos permite decir que todas las acciones responden a satisfacer necesidades o a generar condiciones para el desarrollo. No pensamos en fechas criticas,

muchas obras están en proceso y con recursos suficientes disponibles para ser concluidas.

- Ahora se cuenta con un banco de proyecto de infraestructura a desarrollar y se tiene claridad en la ejecución de proyectos, además a finales de 2006 se crea el Fideicomiso para la Infraestructura Estatal, con recursos por 305 millones de pesos con el objeto de asegurar que los ingresos excedentes sean destinados al desarrollo de infraestructura.
- Adicionalmente se crea el Consejo de Infraestructura, como un organismo de consulta en cuanto a los proyectos de infraestructura a desarrollar en el estado, con la participación de empresarios, cámaras, sindicatos, académicos y gobierno.
- Se han reducido los costos de construcción entre un 20 y un 25 por ciento sin demeritar la calidad.
- Se han edificado más de tres mil 500 espacios educativos nuevos y se han remozado la gran mayoría de las escuelas del estado, que ya presentan un rostro diferente. La UADY y el ITM han desarrollado nuevos espacios educativos de calidad, que los ponen entre los mejores de México; también se construyen nuevos espacios para educación superior como son la Escuela Superior de Artes de Yucatán y la Universidad de Oriente; así como la consolidación de las Universidades Tecnológicas Metropolitana y de Tekax.
- En infraestructura de seguridad se ha construido el nuevo edificio de la Procuraduría General de Justicia del Estado y la Escuela Social para Menores Infractores. Se construye el nuevo Cereso para Mujeres y el nuevo edificio de la Secretaría de Protección y Vialidad. Así mismo se han hecho importantes adecuaciones en los CERESOS de Mérida, Ebtun y Tekax.

- La infraestructura deportiva se vió beneficiada con el nuevo multigimnasio en el Centro Deportivo Kukulcan, con mas de 6 mil 500 metros cuadrados para desarrollar mas de diez disciplinas deportivas.
- Se han construido mas de un mil 80 kilómetros de carreteras de calidad, de las cuáles el Gobierno del Estado ha construido directamente 750 kilómetros de estas. Así los kilómetros de carreteras de mas de 4 metros de anchura se han incrementado en solo 6 años en un 38%.
- Se han realizado 145 acciones de conservación del patrimonio cultural arquitectónico en 50 municipios del estado.
- En desarrollo urbano Yucatán vive una nueva faceta con la construcciones de los complejos de altabrisa y caucel, centros urbanos con servicios de primera y en sintonía con el medio ambiente.